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Наш университет всегда 
славился перспективными 
учёными, и на страницах 
газеты вы могли прочи-
тать о многих из них. Наука 
всё время движется вперёд, 
приходит пора новых от-
крытий, появляются новые 
научные области, отража-
ющие современное состоя-
ние прогресса.

В этом выпуске мы хотим по-
знакомить Вас, дорогие чита-
тели, с одним из ярких моло-

дых учёных МГОУ, исследующих 
и проводящих инновационные 
разработки, получающих приме-
нение в производстве жидкокри-
сталлических экранов, которые 
используют в самом широком 
спектре устройств — смартфонах, 
телевизорах, различных бытовых 
приборах, в торговле, транспорте, 
производстве и других сферах, а 
гибкий тип этих экранов только 
недавно стал широко известен 
общественности. Этот учёный — 
Александр Дмитриевич Курилов, 
аспирант, сотрудник учебно-науч-
ной лаборатории теоретической 
и прикладной нанотехнологии 
МГОУ. Он занимается проблема-
ми функциональных наножид-
костей и активных материалов. 
Исследования в данной области 
позволяют разрабатывать новые 
перестраиваемые электроопти-
ческие и магнитожидкостные 
устройства, а также устанавливать 
новые закономерности физики 
жидких кристаллов и ферроги-
дродинамики.

Александр является лауреатом 
медали Российской Академии 
наук с премией для студентов выс-
ших учебных заведений, победи-
тель программы «У.М.Н.И.К.» 

жидкостей, их структурными 
перестройками и молекулярной 
динамикой во внешних магнит-
ных и электрических полях. Оба 
эти направления тесно связаны 
друг с другом. Это так называе-
мые умные материалы, свойства 
которых можно изменять и на-
страивать в зависимости от на-
ших целей. Кроме того, и жидкие 
кристаллы, и магнитные жид-
кости являются анизотропными 
материалами, т.е. их свойства не 
только варьируются в зависи-
мости от внешних воздействий, 
но и от пространственного на-
правления, как в твёрдых телах. 
Основная разница заключается 
только в том, что жидкие кри-
сталлы изначально обладают 
анизотропией свойств и явля-
ются природными веществами, а 
магнитные жидкости в природе 
отсутствуют, и их анизотропия 
может индуцироваться магнит-
ными полями.

Это необычные и крайне увле-
кательные объекты для исследо-
ваний, находящиеся на стыке хи-
мии и физики, в них наблюдается 
множество уникальных явлений, 
а также сочетание, казалось бы, 
противоположных свойств. Кро-
ме того, это яркий пример, что 
наука может быть не только по-
лезной и интересной, но и краси-
вой; данные вещества использу-
ются художниками и мастерами в 
их творчестве.

Кого ты считаешь своими 
основными предшественника-
ми? Какие их открытия, идеи, 
наблюдения оказались наибо-
лее важными для твоей науч-
ной картины мира?

Научная деятельность требу-
ет максимальной отдачи, порой 
приходится жертвовать чем-то 
для достижения результатов. 
Больше всего меня вдохновляют 
примеры такой самоотдачи, силы 
духа и стремления к новому, не-
изведанному.

Молодой учёный МГОУ
Александр Курилов

— «Участник молодёжного науч-
но-инновационного конкурса», а 
также автором 29 научных работ, 
индексируемых в научных базах 
данных (7 в ВАК, 8 в Scopus, 5 в 
Web of Science). В интервью он 
делится опытом и рассказывает 
о своих открытиях и увлечениях.

Путь учёного в XXI веке — 
каков он? Что привело тебя в 
науку? Как ты пришёл к изуче-
нию нанотехнологий?

В школе моим любимым пред-
метом была математика, а в мате-
матике больше всего нравилась 
её практическая значимость, так 
как через абстрактные формы и 
понятия удаётся как описать про-
исходящие вокруг нас процессы 
и явления, так и построить мо-
дели эволюции далёких звёзд и 
поведения живых существ. Меня 
всегда привлекала природа в её 
широком понимании, поэтому 
мой выбор пал на изучение физи-
ки, а наука позволяет воплощать 
собственное любопытство в не-
что полезное.

Последние два десятилетия оз-
наменованы модой на нанотехно-
логии, причём не только в научной 
сфере, так что о них слышал прак-
тически каждый. Но причиной их 
изучения для меня послужило не 
это, а их потенциальные возмож-
ности для изменения нашей жиз-
ни. Начиная с амбициозной идеи 
выстраивать из атомов молеку-
лярные машины, нанотехнологии 
уже сегодня проникли в нашу по-
вседневную жизнь: строительную 
промышленность, устройства хра-
нения и генерирования энергии, 
очистку воды и воздуха, текстиль-
ную промышленность, электрони-
ку и медицину.

Расскажи о направлениях 
своих исследований и о своих 
изобретениях. Связаны ли они 
друг с другом? Какие точки пе-
ресечений у них есть?

Я занимаюсь исследованиями 
жидких кристаллов и магнитных 

  Беседовал Д Р О Ш Н Е В  Д . Д . , 
кандидат филологических наук, 
редактор газеты «Народный 
учитель»

ГЛ А В Н А Я  Т Е М А
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Я могу выделить одного из 
величайших математиков Берн- 
харда Римана, чья биография 
повлияла на мою деятельность 
и меня самого. Он родился в се-
мье бедного пастора в нелёгкое 
время, а его мать рано умерла 
от туберкулёза. В деревне, где он 
жил, не было гимназии, поэтому 
он смог пойти в школу лишь с 14 
лет. Риман не был хорошим уче-
ником, он мог сосредоточиться 
только на вещах, которые он на-
ходил интересными (по большей 
части это была математика), а 
его стремление к перфекциониз-
му отнимало много времени. Но, 
несмотря на внешние и внутрен-
ние преграды, он смог найти путь 
к осуществлению своей мечты и 
стал учеником Карла Гаусса. Его 
труды легли в основу современ-
ной математики и применяются в 
алгебраической геометрии, кон-
цепции сложного образования, 
геометрии Римана.

Какие практические приме-
нения этих технологий наибо-
лее перспективны и почему?

В настоящее время активно 
развиваются недисплейные при-
ложения жидких кристаллов, 
например, биодатчики, системы 
защиты информации и органи-
ческие светодиоды на основе 
жидких кристаллов. Так, тонкие 
оболочки на основе жидких 
кристаллов могут быть исполь-
зованы при конструировании 
тактильных датчиков для робо-
тотехники. Большим преимуще-
ством таких датчиков является 
то, что они пассивно реагируют 
на внешние воздействия и не 
нуждаются в электричестве или 
батарейках.

Магнитные жидкости имеют 
широкий спектр применений бла-
годаря способности перемещать-
ся, изменять форму и свои физи-
ческие свойства под действием 
магнитного поля. В современных 
автомобилях Audi и Ferrari ис-
пользуется магнитожидкостная 
подвеска, которая мгновенно мо-
жет изменять свою жёсткость. В 
оборонной промышленности для 
улучшения стелс-технологий са-
молёты покрывают специальным 

слоем наноструктурированной 
магнитной жидкости.

Поскольку при миниатюри-
зации устройств механическое 
управление отходит на второй 
план, перспективным подходом 
является использование матери-
алов, которыми можно управлять 
бесконтактным способом, напри-
мер, полями различной природы. 
В связи с этим разрабатывается 
множество МЭМС-устройств на 
основе магнитных жидкостей, 
например, микронасосы, устрой-
ства переноса и точечной достав-
ки, микромоторы, а также систе-
мы сбора и накопления энергии 
(energy harvesting).

Наукометрия. Как ты отно-
сишься к индексам научного ци-
тирования? Помогают ли они 
тебе в твоей деятельности?

В современном мире наблюда-
ется избыток информации, что 
представляет серьёзную пробле-
му, в том числе и для научного 
сообщества. Наукометрические 
показатели организаций, журна-
лов и отдельных учёных помога-
ют экономить время в её поиске 
и классификации. В то же время 
слепое следование им приводит 
к появлению различного рода 
спекулянтов, которые исполь-
зуют временное несовершен-
ство системы наукометрических 
показателей для повышения 
собственного рейтинга. Такая 
проблема относится не только 
к учёным, но и к журналам, по-
ощряющим недобросовестное 
цитирование и преследующим 
аналогичные цели.

Сам я активно пользуюсь нау-
кометрическими данными, ори-

ентируюсь на них при поиске 
журналов для публикации своих 
работ или исследования литера-
туры по своей проблематике. Это 
помогает мне работать с наибо-
лее достоверной информацией и 
не сомневаться в её надёжности.

Расскажи о своих увлечени-
ях вне основной деятельности. 
Слышал, ты занимаешься 
астрофотографией?

Да, мои увлечения тоже так 
или иначе связаны с наукой. Ос-
новное из них это любительская 
астрономия. Наблюдения по-
могают отвлечься от городско-
го ритма и просто наслаждаться 
прекрасным, это отличное время 
для рефлексии. Кроме того, пей-
зажная астрофотография подтал-
кивает на путешествия в интерес-
ные и необычные места.

Развитие технологий дало воз-
можность любителям получать 
фотографии небесных объек-
тов в детализации, недоступной 
человеческому глазу, или даже 
вносить свой небольшой вклад 
в науку. Каждый желающий мо-
жет вступить в международные 
ассоциации, где под руковод-
ством своего научного куратора, 
выполнять небольшие научные 
задачи. Это может обеспечить 
непрерывное наблюдение не-
регулярных переменных звёзд, 
планет и малых тел солнечной 
системы. В некоторых узких на-
правлениях науки результаты 
гражданской астрономии могут 
превосходить даже крупные об-
серватории.

Какое напутствие ты бы 
дал всем, кто хочет и мечта-
ет стать учёным?

Профессия учёного интерес-
на многим студентам и молодым 
людям, но очень часто они сомне-
ваются в собственных способно-
стях из-за чего некоторые не ре-
шаются даже попробовать свои 
силы. Это большая ошибка, ведь 
даже начальные способности от-
нюдь не гарантируют успех. Са-
мое главное в любой деятельно-
сти — это желание и стремление, 
и если оно достаточно велико, то 
у Вас обязательно получится осу-
ществить свою мечту!
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Немного истории 
и современность

К афедра «государственного 
и муниципального управ-
ления» с 1965 года прошла 

славный путь. В различные пе-
риоды своей деятельности она 
называлась кафедрой «Научного 
коммунизма», «Политологии, со-
циологии и культуры», «Соци-
альных наук и государственного 
управления», «Менеджмента и 
государственного управления» 
и наконец — «Государственного 
и муниципального управления», 
сохраняя преемственность и вер-
ность традициям.

Область научных интересов 
кафедры включает в себя ис-
следование проблем профес-
сиональной служебной дея-
тельности граждан Российской 

Федерации на должностях госу-
дарственной гражданской служ-
бы Российской Федерации, на 
должностях государственной 
гражданской службы субъектов 
Российской Федерации, на долж-
ностях муниципальной службы, 
направленной на обеспечение 
исполнения основных функций, 
административных регламентов 
органов государственной власти 
Российской Федерации, органов 
государственной власти субъ-
ектов Российской Федерации, 
органов местного самоуправ-
ления, а также исследование 
опыта, современного состояния 
и перспектив развития профес-
сиональной деятельности на 
должностях в государственных 
и муниципальных предприяти-
ях и учреждениях, в научных и 
образовательных организациях, 
в политических партиях, об-
щественно-политических, не-
коммерческих и коммерческих 
организациях, направленной на 
обеспечение исполнения основ-
ных функций государственных 
и муниципальных предприя-
тий и учреждений, научных и 

образовательных организаций, 
политических партий, обще-
ственно-политических, коммер-
ческих и некоммерческих орга-
низаций.

У истоков создания кафедры 
был заведующий кафедрой док-
тор исторических наук, профес-
сор Александр Степанович Го-
родилов. Под его руководством 
кафедра стала ведущей среди ка-
федр общественных наук педаго-
гических вузов Московской обла-
сти и внесла существенный вклад 
в научную разработку проблем 
духовно-нравственного развития 
личности.

Крупные исследования теорети-
ческого наследия Н.К. Крупской, 
особенно касающиеся социальной 
ответственности учителя, прихо-
дятся на 70-е, 80-е и начало 90-х 
годов прошлого столетия (заведу-
ющие кафедрой — доктор истори-
ческих наук, профессор Василий 
Иванович Прокофьев и доктор 
философских наук, профессор 
Михаил Максимович Рукавицын). 
В эти же годы расширилась гео-
графия научных связей кафедры с 
другими вузами страны: Новоси-

55 лет на службе Отечеству!

  С О Л О Д И Л О В  А . В . , 
кандидат исторических 
наук, доцент, заведующий 
кафедрой государственного 
и муниципального управления

Участники мастер-класса «Парламентаризм в России. История и современность» в Совете Федерации ФС РФ, 
октябрь 2019
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бирск, Новгород, Самара, Пенза 
и др. Неоценим вклад кафедры в 
подготовку научных кадров для 
Дагестанского государственного 
университета и педагогического 
института, вузов Дальневосточно-
го региона, Сибири, Алтайского и 
Краснодарского краёв.

По инициативе заведующе-
го кафедрой, генерал-майора в 
отставке, заслуженного деятеля 
науки Российской Федерации, 
доктора философских наук, про-
фессора Василия Филипповича 
Самойленко коллектив кафедры 
принял участие в подготовке и 
издании монографии, посвящён-
ной 50-летней годовщине воен-
ного и трудового подвига насе-
ления Подмосковья в Великой 
Отечественной войне.

В 1991 году кафедру научного 
коммунизма переименовали в ка-
федру политологии, социологии 
и культуры, которую впослед-
ствии возглавил А.И. Пирогов. 
Профессорско-преподаватель-
ский состав участвовал в под-
готовке к защите аспирантов и 
соискателей по специальности 
«Политические институты, про-
цессы и технологии». 20 аспи-
рантов и соискателей успешно 
защитили диссертации. Среди 
них выпускники кафедры, став-
шие впоследствии преподавате-
лями — Тихонова Виктория Вла-
димировна, Безрукова Анастасия 
Александровна.

С 2004 года кафедра полито-
логии, социологии и культуры 
представлена в новом статусе 
кафедры «Социальных наук и 
государственного управления» и 
готовит кадры по специальности 
«Государственное и муниципаль-
ное управление». Подмосковью 
требовались специалисты дан-
ного направления, способные 
реально влиять на все сферы 
общества. Кафедру возглавил 
доктор военных наук, доцент 
Г.И. Пещеров. Под его руковод-
ством кафедра выпустила учеб-
ник «Система государственного 
и муниципального управления», 
учебные пособия «История го-
сударственного и муниципаль-
ного управления России» (ав-
торы В.В. Бруз, Г.И. Пещеров, 

А.В. Солодилов), монографии: 
«Социальные и гуманистические 
основы российской системы об-
разования» (автор Л.И. Пирого-
ва), «Государственные служащие в 
политической системе современ-
ной России» (авторы А.В. Абра-
мов и М.Ф. Цветаева), «Патрио-
тизм и будущее России», «Пути 
совершенствования института 
государственной гражданской 
службы» (автор А.В. Солодилов), 
«Деятельность Организации Вар-
шавского договора по обеспече-
нию Европейской безопасности 
(историографическое исследова-
ние)» (автор В.В. Бруз), «Геопо-
литика и национальная безопас-
ность» (автор В.Ф. Ницевич). В 
эти годы расширяется география 
сотрудничества кафедры с рядом 
зарубежных учебных заведений 

— с Потсдамским университетом, 
вузами Украины и Казахстана.

Структура экономического 
факультета всегда была гибкой 
и менялась в соответствии с по-
ставленными ректоратом зада-
чами. В 2015 году происходит 
слияние с кафедрой менеджмен-
та. А уже в 2018 году происходит 
выделение кафедры в самостоя-
тельное подразделение. Она ста-
ла выпускающей кафедрой эко-
номического факультета МГОУ 
и ведёт подготовку по программе 
бакалавриата «Государственное 
и муниципальное управление» и 
программы магистратуры «Ре-
гиональное управление и муни-
ципальный менеджмент», кроме 

Научно-практическая конференция кафедры государственного 
и муниципального управления на тему «Актуальные проблемы 
государственного и муниципального управления: теоретические 
и прикладные аспекты», посвященная 150-летию со дня рождения 
Н.К.Крупской, 27 февраля 2019

Коллектив кафедры в 2013 году
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того, преподаватели кафедры 
активно участвуют в реализации 
магистерской программы «Госу-
дарственное управление в сфере 
молодёжной политики».

В настоящее время кафедру 
возглавляет кандидат истори-
ческих наук, доцент, полковник 
в отставке Анатолий Василье-
вич Солодилов. Преподаватель-
ский состав кафедры активно 
участвует в научной,  воспита-
тельной, учебно-методической  
работе. Это нашло своё отраже-
ние в опубликованных трудах 
кафедры — только за последние 
2 года изданы учебные пособия 
с грифом Министерства образо-
вания — «Основы государствен-
ного и муниципального управ-
ления», автор А.В. Солодилов, 
«История государственного и 
муниципального управления», 
авторы В.В. Бруз, А.В. Солодилов, 
«Основы социологии и полито-
логии», авторы Н.М. Демидов, 
А.В. Солодилов, «Методологи-
ческие основы научных иссле-
дований» автор А.И. Афонин и 
др., ряд монографий — «Станов-
ление и развитие государствен-
ной службы в России», автор 
А.В. Солодилов, «Коррупция: оте- 
чественный и зарубежный опыт 
противодействия» под редакцией 
А.В. Солодилова и др.

Большое внимание коллектив 
кафедры уделяет проведению 
мероприятий воспитательно-
го характера. Кафедра является 
площадкой проведения образова-
тельных, научных и практических 
конференций, семинаров, круг-
лых столов и иных мероприятий. 
Традиционным стало проведение 
«круглых столов», посвящённых 
государственной и муниципаль-
ной службе, устных журналов по 
вопросу прохождения государ-
ственной службы, подвигам на-
ших отцов и дедов в различные 
периоды истории Отечества.

Укрепились контакты с выс-
шими и центральными органами 
власти — Советом Федерации Фе-
дерального Собрания Российской 
Федерации, Государственной Ду-
мой Федерального Собрания Рос-
сийской Федерации, федеральны-

ми министерствами, Московской 
областной Думой, органами мест-
ного самоуправления.

В рамках сотрудничества с Ми-
нистерством инвестиций и ин-
новаций Московской области на 
базе экономического факультета 
при активном участии кафедры 
прошло обучение слушателей из 
муниципальных образований 
Московской области по програм-
ме освоения компетенций оцен-
ки регулирующего воздействия. 
В 2019 году на Всероссийском 
форуме, прошедшем в г. Химки и 
посвящённом инвестиционным 
проектам, им были вручены удо-
стоверения о повышении квали-
фикации. Научные исследования 
коллектив кафедры проводит и в 
области «Современных проблем 
регионального управления в кон-
тексте инновационного развития 
экономики в РФ». Поэтому вся 
учебная, воспитательная и науч-
ная работа отвечает потребно-
стям экономики Московской об-
ласти, развития государственной 
службы, нацелена на формирова-
ние человека XXI века, патриота 
и гражданина, реализацию необ-
ходимых компетенций.

Кафедра активно и плодотвор-
но сотрудничает с Институтом 
экономики и управления в АПК 
Российского государственного 

аграрного заочного универси-
тета, факультетом управления и 
экономики Института мировых 
цивилизаций, Московским госу-
дарственным областным техно-
логическим университетом и дру-
гими вузами, проводя совместные 
научные мероприятия с участием 
студентов и аспирантов, рецензи-
рование научных и учебных ма-
териалов, выступая экспертами, 
участвуя в совместных творче-
ских коллективах при подготовке 
научных публикаций.

Преподаватели кафедры пони-
мают, что в результате последних 
преобразований в системе госу-
дарственной службы определены 
новые подходы к формированию 
её кадрового состава. Введён 
конкурсный отбор на вакантные 
должности государственной граж-
данской службы, конкретизиро-
ваны требования к данной кате-
гории, обеспечивается участие 
независимых экспертов в атте-
стационных, конкурсных комис-
сиях по соблюдению требований 
к служебному этикету и урегули-
рованию конфликта интересов 
на государственной гражданской 
службе. Все эти нововведения из-
учаются в ходе учебного процесса, 
студенты нацелены на профессио-
нальный рост, служебную карьеру 
каждого выпускника.

Участники экспертной дискуссионной площадки на тему «Роль реги-
онального парламента в совершенствовании образовательного про-
цесса: 25-ти летний опыт, современные вызовы и актуальные задачи» 
в рамках празднования 25-летия Конституции Российской Федерации, 
ноябрь 2018
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Приоритетные 
направления работы 

кафедры

Основной целью научно-педа-
гогической деятельности кафедры 
является подготовка конкуренто-
способных, высококвалифициро-
ванных специалистов в области 
государственного и муниципаль-
ного управления, обладающих 
культурой управления и необхо-
димыми компетенциями.

Профессионализм государ-
ственного служащего призван 
обеспечивать стабильность госу-
дарственной службы, качествен-
ное выполнение функций, по-
стоянную готовность к сложным 
заданиям, возможность улучше-
ния своих профессиональных 
качеств. Государственный служа-
щий должен быть высокообразо-
ванным, всесторонне развитым 
сотрудником.

Принцип профессионализ-
ма и компетентности государ-
ственных служащих является 
ведущим началом при органи-
зации и функционировании го-
сударственной службы — как 
всего государства, так и субъ-
екта Российской Федерации 
(кафедра готовит специалистов 
в первую очередь для Москов-

ской области). Это не только 
одно из основных требований, 
определяющих формирование 
и практическую деятельность 
персонала, но и необходимое 
правовое условие, без которого 
невозможно получение права 
на осуществление должност-
ных полномочий. Выпускники 
кафедры это понимают. Нельзя 
жить старым багажом знаний. 
Необходима реализация своего 
потенциала, постоянная рабо-
та по самосовершенствованию. 
«Локомотивом» этого процесса 
стала кафедра государственного 
и муниципального управления. 
Для её развития необходимы 
новаторские подходы. Так, на 
заседании кафедры была приня-
та и успешно реализуется Стра-
тегия развития до 2030 года, 
расширяются международные 
связи с другими ВУЗами, по-
являются статьи в зарубежных 
источниках, повышается ак-
тивность студентов в научной и 
общественной жизни универси-
тета. Не случайно на протяже-
нии нескольких последних лет 
лауреатами конкурса «Студент 
года МГОУ» становились вы-
пускники кафедры — А.И. Ти-
хонов, М.Р. Пук, И.С. Морозова, 
С.В. Климовец.

О профессорско-
преподавательском 

составе кафедры

Среди профессорско-препо-
давательского состава кафедры 
опытные педагоги, имеющие 
большой стаж государственной 
гражданской службы. Большин-
ство из них — доктор историче-
ских наук, доцент В.В. Бруз, кан-
дидат исторических наук, доцент 
А.В. Солодилов, кандидат поли-
тических наук, доцент А.И. Афо-
нин — служили по контракту в 
Вооружённых Силах РФ, прохо-
дили закрытую государственную 
службу, имеют государственные 
награды, поощрения от высших 
должностных лиц государства, 
Руководителя Аппарата Совета 
Федерации Федерального Со-
брания Российской Федерации, 
Губернатора Московской об-
ласти, Московской областной 
Думы, муниципальных образо-
ваний Московской области. Они 
обладают хорошим управленче-
ским опытом и опытом воспи-
тательный работы. Трудились 
в качестве депутатов в органах 
местного самоуправления раз-
личных уровней. Преподаватели 
А.И. Афонин, В.В. Бруз, А.В. Со-
лодилов успешно работают в ка-

Мастер-класс «Совершенствование деятельности высших органов государственного управления» 
в Государственной Думе ФС РФ с участием представителей Управления по связям с общественностью, 
пресс–службой ГД ФС РФ, март 2019
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честве независимых экспертов в 
Совете Федерации Федерального 
Собрания Российской Федерации, 
Министерстве спорта Российской 
Федерации, Роспотребнадзо-
ре Московской области. Доцент 
кафедры А.В. Кучина на протя-
жении долгих лет поддерживает 
прочные деловые связи с органа-
ми местного самоуправления Мо-
сковского региона, что позволяет 
проводить практические занятия 
и мастер-классы непосредственно 
на территориях муниципалитетов 
с привлечением действующих му-
ниципальных служащих. Доцент 
кафедры В.В. Тихонова являет-
ся советником государственной 
службы 3 класса, имеет стаж дли-
тельной работы в Государствен-
ной Думе Российской Федерации, 
поддерживает деловые связи с 
федеральными министерствами 
и ведомствами, что даёт возмож-
ность студентам кафедры знако-
миться с особенностями служеб-
ной деятельности в федеральных 
министерствах и ведомствах.

Гордимся выпускниками

В год 55-летия образования ка-
федры могу с гордостью сказать, 
что на многих ответственных 
должностях федерального, реги-
онального и местного уровня вла-
сти, в коммерческих структурах 
успешно трудятся наши выпуск-
ники. Так, в Совете Федерации 
Федерального Собрания Россий-
ской Федерации, в должности 
ведущего консультанта отдела по 
работе с сотрудниками Аппарата 
Совета Федерации и организации 
государственной гражданской 
службы Управления госслужбы и 
кадров Аппарата Совета Федера-
ции работает Александр Коков-
кин. В должности консультанта 
отдела по работе с помощниками 
депутатов и взаимодействию с 
Главным федеральным инспек-
тором по Московской области 
Управления кадров Губернато-
ра и Правительства Московской 
области Администрации Мо-
сковской области — Дмитрий 
Локоть (постановлением Гу-
бернатора Московской области 

А.Ю. Воробьёва в 2019 году за 
усердие в служебной деятель-
ности награждён Почётной гра-
мотой). В Министерстве спорта 
Российской Федерации — Свет-
лана Гречишникова в должности 
специалиста отдела реализации 
федеральной адресной инвести-
ционной программы Департа-
мента инвестиционного развития 
и управления государственным 
имуществом. В Правительстве 
Московской области — Алёна 
Давыдова (заведующая секрета-
риатом заместителя Председате-
ля Правительства Московской 
области — руководителя Главно-
го управления территориальной 
политики Московской области 
М.Н. Нагорной), Дмитрий Нов-
городский (заместитель заве-
дующего отделом по вопросам 
государственной гражданской и 
муниципальной службы Управ-
ления государственной и муни-
ципальной службы Администра-
ции Губернатора Московской 
области), Екатерина Корзунова 

— (главный специалист отдела 
среднего профессионального об-
разования Управления развития 
профессионального образова-
ния Министерства образования 
Московской области), Дмитрий 
Евсютин — (пресс-секретарь 
Госжилинспекции Московской 
области), Светлана Кирюшина — 
инженер отдела конкурсных тор-
гов Службы организации заклю-
чения договоров ОАО «РЖД», на 
муниципальном уровне — в нало-
говой инспекции г.о. Щёлково — 
Анастасия Строчко, в социальной 
защите по г.о. Мытищи — Кирилл 
Кулишенко. Этот список можно 
продолжать и дальше, ясно одно 

— реализуя на практике требова-
ния государственного стандарта к 
выпускникам, выбравшим нелёг-
кую профессию государственно-
го и муниципального служащего, 
они завоевали авторитет, уваже-
ние руководства и товарищей по 
совместной работе.

Кафедра смогла подгото-
вить высокопрофессиональных 
специалистов, которые также 
успешно трудятся на благо на-
шего университета в качестве 

специалистов различных отде-
лов и управлений. Успешно за-
кончили магистратуру и рабо-
тают с молодежью Анастасия 
Никитина (сотрудник городско-
го аппарата Московского город-
ского отделения Всероссийской 
общественной организации 
«Молодая гвардия Единой Рос-
сии»), Ольга Гончарова (отдел 
культуры г.о. Мытищи, Москов-
ской области).

Профессорско-преподаватель- 
ский состав кафедры совместно 
со студентами активно участвуют 
во Всероссийских и международ-
ных конкурсах, борется за об-
ладание региональным грантом 
Губернатора Московской обла-
сти А.Ю. Воробьёва «Наше Под-
московье». В портфолио наших 
выпускников есть высокие до-
стижения. Так, Ирина Морозова 

— лауреат научного гранта Губер-
натора Московской области, Пра-
вительства Москвы, победитель 
VI-го Всероссийского конкурса 
научно-инновационных работ, 
обладатель дипломов, почётных 
грамот и благодарственных пи-
сем от МГУ им. М.В. Ломоносо-
ва, МГОУ, Координационного 
совета ВОО «Молодая гвардия» 
за лучшие доклады на научных 
конференциях и круглых столах, 
победитель Международного 
конкурса молодых учёных, аспи-
рантов и студентов «Ломоносов».

Анна Чумак — победитель 
VI Всероссийского конкурса на-
учно-инновационных работ, об-
ладатель дипломов, почётных 
грамот и благодарственных пи-
сем от МГУ им. М.В. Ломоно-
сова, МГОУ, была аттестована в 
качестве Студенческого эксперта 
по вопросам государственной 
аккредитации образовательной 
деятельности (ФГБУ Росакре-
дагенство» Российского Союза 
молодёжи»). Победителями и 
призёрами различных между-
народных и всероссийских кон-
курсов становились А. Строчко, 
Д. Евсютин, Н. Черкасова.

Призёром Всероссийской сту-
денческой олимпиады «Я про-
фессионал» в 2019 году по на-
правлению «Государственное и 
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муниципальное управление» ста-
ла Диана Григорьевская.

Пожалуй, больше всего наград 
имеет Андрей Иванович Тихо-
нов, о котором уже упоминалось. 
Он дважды являлся обладателем 
Научного гранта для студентов, 
за победы во Всероссийском 
конкурсе талантливой молодёжи 
«Национальное достояние Рос-
сии» награждён высшим знаком 
отличия данного конкурса — Се-
ребряным крестом; обладатель 
дипломов, почётных грамот и 
благодарственных писем от Мо-
сковской областной Думы, раз-
личных организаций, является 
Председателем Совета молодых 
учёных МГОУ, председателем ас-
социации выпускников кафедры.

Это результат планомерной 
учебно-воспитательной работы 
преподавателей кафедры, высо-
кий профессионализм которых, 
обуславливает личную мотива-
цию студентов в достижении по-
ставленных целей.

Поздравления кафедре от 
выпускников

Ирина Морозова (выпуск-
ница 2018 года), сотрудник 
Отдела международного сотруд-
ничества МГОУ:

Наша родная кафедра госу-
дарственного и муниципального 
управления экономического фа-
культета в 2020 году празднует 
свой юбилей. Преподаватели на-
шей кафедры не только дают нам, 
студентам, знания, необходимые 
в учебной и профессиональной 
деятельности, но и всегда готовы 
помочь, выслушать, дать друже-
ские, отеческие советы в труд-
ных жизненных ситуациях. Мы 
с большим удовольствием в пе-
рерывах между занятиями загля-
дывали в кабинет любимой ка-
федры, чтобы поприветствовать 
своих наставников.

Уже сейчас, будучи магистром, 
я точно знаю, что мой выбор 
Московского государственного 
областного университета, эконо-
мического факультета и кафедры 
государственного и муниципаль-
ного управления был не случа-

ен. Именно здесь я смогла найти 
своё призвание, познакомиться с 
лучшими педагогами и учиться у 
них, раскрыть множество талан-
тов и, конечно же, приобрести не 
только теоретические, но и прак-
тические знания в сфере государ-
ственного управления.

Хотелось бы, чтобы с каждым 
годом наша кафедра только рос-
ла, развивалась и праздновала 
ещё множество юбилейных дат.

Александр Коковкин (вы-
пускник 2014 года), ведущий 
консультант отдела по работе 
с сотрудниками Аппарата Со-
вета Федерации и организации 
государственной гражданской 
службы Управления госслужбы и 
кадров Аппарата Совета Феде-
рации:

От всей души поздравляю кол-
лектив кафедры, всех выпускни-
ков и студентов с замечательной 
датой — 55-летием основания 
кафедры! Желаю процветания 
и благополучия, плодотвор-
ной научной и учебной работы, 
дальнейших успехов в подго-
товке высокопрофессиональных 
специалистов.

Дмитрий Евсютин (выпуск-
ник 2019 года), пресс-секретарь 
Госжилинспекции Московской 
области:

Кафедра «Государственное и 
муниципальное управление» эко-

номического факультета МГОУ — 
прежде всего кузница кадров для 
Правительства Московской об-
ласти. Именно здесь студенты по-
лучают важные компетенции для 
начала карьеры на государствен-
ной службе. Я благодарен пре-
подавателям за их отзывчивость, 
понимание и профессионализм. 
Уверен, что кафедра достойно 
продолжит готовить конкуренто-
способных специалистов, обла-
дающих широким спектром зна-
ний и навыков, востребованных 
любым работодателем.

Связь поколений

За годы существования кафе-
дры, естественно, менялись не 
только условия работы кафедры, 
но и её состав. Но всегда остава-
лось главное — взаимное уваже-
ние преподавателей, понимание 
и поддержка друг друга, сохра-
нение традиций, что создавало 
благоприятный психологиче-
ский и нравственный климат для 
эффективной творческой дея-
тельности.

Профессорско-преподаватель- 
ский состав постоянно поддер-
живает добрые отношения с вы-
пускниками, приглашает на все 
проводимые мероприятия, при-
слушивается к их советам, а ино-
гда принимает участие в решении 
их самых разнообразных про-
блем. Отрадно, что мы не забы-
ваем и наших ветеранов. И всег-
да приглашаем на проводимые 
мероприятия Майю Фёдоровну 
Цветаеву, Вячеслава Ивановича 
Зарецкого, Александра Ивано-
вича  Пирогова и др. Опираясь 
на опыт работы предыдущих 
поколений, поддерживая связь 
с выпускниками кафедры, кол-
лектив видит новые ориентиры 
в работе. Главная ценность ка-
федры — люди. У нас сложился 
высокопрофессиональный кол-
лектив, имеющий не только те-
оретический, но и практический 
опыт работы на государственной 
службе. Мы гордимся своими 
выпускниками, достойно реали-
зуем на практике девиз кафедры 

— «Служим Отечеству»!

Главная ценность кафедры 
— люди. У нас сложился 
высокопрофессиональный 
коллектив, имеющий не 
только теоретический, 
но и практический 
опыт работы на 
государственной службе. 
Мы гордимся своими 
выпускниками, достойно 
реализуем на практике 
девиз кафедры — 
«Служим Отечеству»!
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Василий Дмитриевич Ившин 
Очерк-прощание 1922–2019

Предисловие редактора

В нашей газете многое было сказано о Ва-
силии Дмитриевиче Ившине — замечатель-
ном человеке, докторе филологических 
наук, профессоре, участнике Великой Оте-
чественной войны, награждённом тремя 
медалями, исключительно талантливом 
переводчике с 14 языков, действительном 
члене Русского географического общества, 
Академике Международной Академии Ин-
форматизации при ООН, члене Российско-
го философского общества при РАН.

Н а страницах газеты мы рассказали о его уча-
стии в общем подвиге на благо Отечества (как 
в цикле «Победители», так и в одноимённом 

издании), о его удивительной переписке с короле-
вой Великобритании Елизаветой II (№8/2016), о 
его поездке в Австралию (№7-8/2017), поздравля-
ли с юбилеем (№3/2012). Да и в прошлом он сам не 
раз радовал наше издание своими наблюдениями в 
рубрике «Уголок филологии», глубоко и со знани-
ем дела рассуждая о теориях происхождения языка, 
заимствованиях и иных интересных вопросах своей 
профессиональной области.

… Летом 2019 года Василий Дмитриевич покинул 
нас, отправившись в то последнее странствие, о ко-
тором не расскажешь в печатном слове. В этом вы-
пуске газеты «Народный учитель» мы почтим его 
память воспоминаниями тех коллег, кто знал его и 
с кем он трудился, попрощаемся с замечательным 
человеком, героем Великой отечественной войны, 
учёным, педагогом.

Ирина Фёдоровна БЕЛЯЕВА,
Директор Института лингвистики и межкультурной коммуникации

Герой. Педагог. Учёный.
Именно эти ассоциации вызывает у меня светлый образ Василия Дмитриевича Ившина.

Герой. Просторный зал. На сцене хрупкая фигура пожилого человека. Он рассказывает о войне. Без 
пафоса и помпезных слов, но тщательно подбирая каждую фразу. Холод. Голод. Желание каждого бойца 
дожить до Победы. В звенящей тишине слушатели словно примеряют все на себя: «А я смог бы так же? Вы-
держал бы? Хватило бы сил?» Василий Дмитриевич умел установить потрясающий контакт с аудиторией. 
Он был словно проводник из прошлого к настоящему и будущему.

Педагог. Василий Дмитриевич до последних дней работы не позволял себе войти в аудиторию непод-
готовленным. Неумение пользоваться современными технологиями он компенсировал тщательным под-
бором статей, как с точки зрения актуального содержания, так и с точки зрения переводческих реалий. В 
последние годы, когда учебные планы подвергались изменениям в соответствии с новыми стандартами, 
некоторые дисциплины перестали умещаться в сетку часов. Василий Дмитриевич с неизменным упорством 
писал обоснования необходимости изучения будущим переводчиком той или иной дисциплины. Василий 
Дмитриевич был очень пунктуальным, ни разу не позволил себе опоздать. Как патриот он боролся за чисто-
ту русского языка. Как истинный педагог он воспитывал молодое поколение и своим отношением к здоро-
вью, работе, женщине. Василий Дмитриевич каждый год приходил на церемонию вручения дипломов. На 
14 языках он желал студентам доброго пути.
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Учёный. Василий Дмитриевич за годы научной деятельности написал не один десяток статей, выпустил 
целую плеяду замечательных аспирантов и молодых учёных. До последних дней он участвовал в междуна-
родных научных конференциях. Нас абсолютно поразил его визит в Австралию, где выступление профессо-
ра, которому тогда было более 90 лет, произвело глубокое впечатление на научное сообщество. Маленький 
сувенир-кенгурёнок у меня на столе напоминает об этой поездке. Надо сказать, что Василий Дмитриевич 
всегда докладывал на языке того государства, куда приезжал, так как считал это знаком уважения к прини-
мающей стороне.

Вечная память нашему коллеге Василию Дмитриевичу Ившину: учил легко и глубоко, воспитывал по- 
отечески, творил искренне, жил светло.

Юлия Михайловна ЗИНИНА,
преподаватель кафедры иностранных языков,

аспирантка В.Д. Ившина

Светлая, добрая память 
Светлому, доброму Человеку — 

Василию Дмитриевичу Ившину!

В феврале 2020 исполнилось бы 10 лет, как мне выпала честь быть знакомой с Василием Дмитриевичем 
Ившиным.

Несмотря на все свои достижения, заслуги, он был невероятно скромным человеком, бесконечно любя-
щим свою работу, своих коллег, о которых отзывался с большим уважением. Своим студентам-выпускни-
кам в день выдачи дипломов Василий Дмитриевич всегда вручал напутственное стихотворение собствен-
ного сочинения.

Василий Дмитриевич до последнего дня был активным, жизнерадостным человеком, вёл здоровый образ 
жизни: рано ложился спать и рано просыпался, совершал пробежку по скверу у своего дома, затем работал 
в течение всего дня с небольшим перерывом на сон.

Регулярно, в конце мая — начале июня Василий Дмитриевич со своими студентами посещал запоминаю-
щееся всем мероприятие — ежегодный летний благотворительный индийский базар при посольстве Индии 
в Москве, где встречался с послами Индии, держал с ними беседу, в которой могли поучаствовать студенты, 
покупал ароматный индийский чай для себя и своих родственников.

Ещё в сентябре 2018 года Василий Дмитриевич подготовил тезисы для очного выступления с докладом 
на Международном конгрессе по прикладной лингвистике в Гронингене (Нидерланды), намеченном к про-
ведению в августе 2020 года. Он планировал написание своей очередной статьи и просил принести ему из 
библиотеки нашего университета одну из его работ.

У Василия Дмитриевича осталось много незавершённых проектов. Их продолжат его ученики.

Елена Митрофановна ПОЛУШИНА,
аспирантка В.Д. Ившина

Василий Дмитриевич Ившин был замечательным человеком и преподавателем, 
пользующимся огромными уважением и любовью среди преподавателей, аспирантов 
и студентов.

Я очень рада, что именно он был моим научным руководителем, помогал, направлял и консультировал по 
всем интересующим меня вопросам. Благодаря его опыту и умению передать информацию не одно поколе-
ние студентов получило прекрасные знания предмета. Всегда дружелюбный, он был Человеком с большой 
буквы, прошедшим Вторую Мировую и Великую Отечественную войну, понимающим жизнь и умеющим 
передать свои знания самым доступным образом. Наши встречи всегда были интересными, насыщенными 
различной полезной информацией, касающейся многих аспектов английского языка, истории и традиций 
англоговорящих стран. Его помощь в моей научной работе была неоценимой. Его жизненный опыт, знания 
предмета, умение его преподнести делали его одним из лучших преподавателей нашего университета. Наша 
Альма матер вправе гордиться такими замечательнейшими, выдающимися людьми, каким был Василий 
Дмитриевич!

Всегда буду вспоминать о нём с большой любовью и благодарностью.

П Р О Д О Л Ж Е Н И Е  Н А  С .  12
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Краткая биография

Василий Дмитриевич Ившин родился 4 марта 1922 
года в деревне Ившины Кировской области в кре-
стьянской семье. Помимо генов долголетия, он унас-
ледовал от своих родителей-крестьян любовь к жизни, 
стойкость и упорство в работе. Маленькая деревушка 
Ившины Вятской губернии (ныне Кировской обла-
сти) подарила российской земле двух профессоров.

Получив неполное среднее образование в Митин-
ской сельской школе, продолжил учёбу в Котель-
ническом педагогическом училище, затем в Киров-
ском педагогическом институте имени В.И. Ленина.

На юность будущего учителя иностранных 
языков пришлась Великая Отечественная война. 
В 1942 г. Василий Ившин прослужил рядовым, сер-
жантом, зам. политрука роты и переводчиком 1-го 
мотомехбатальона 114-й танковой бригады 6-й 
армии Юго-Западного фронта. После ранения мо-
лодого сержанта отправили на Северо-Кавказский 
фронт переводчиком оперативной группы при шта-
бе 58 армии. Талантливый переводчик не остался 
незамеченным, судьба подарила Василию Ившину 
возможность окончить Военный институт ино-
странных языков Красной Армии (ВИИЯКА).

«О начале войны я узнал 22 июня 1941 г. около 
часу дня, когда был в Кировской областной библи-
отеке им. Герцена, где готовился к очередному экза-
мену за II курс Кировского учительского института 
иностранных языков.

День 22 июня был тёплый и солнечный, я вышел 
в сквер библиотеки, и тут один пожилой мужчина 

подошёл ко мне и сказал, что началась война, что по 
радио передавали выступление В.М. Молотова о ве-
роломном нападении Германии на нашу страну, что 
рано утром уже были совершены налёты авиации на 
ряд наших городов.

Это известие очень потрясло меня и всех нахо-
дившихся в библиотеке. Дольше заниматься не мог 
и ушёл в общежитие. Во дворе общежития бегали 
ребята лет 8–10 с палками и то и дело выкрикивали: 
«Товарищи, внимание, на нас идёт Германия!». Они 
вроде играли в войну, не осознавая, конечно, что оз-
начало начало настоящей войны».

В январе 1942 г. Василий Ившин был призван 
в Красную Армию. «Тяжёлые весна и лето 1942 г. 
принесли невероятно большие потери по всей тер-
ритории нашей страны, особенно после неудачного 
для нас большого наступления на Харьковском на-
правлении с 12 по 26 мая. Мне частично пришлось 
быть непосредственным участником этой печально 
знаменитой операции в качестве автоматчика, пи-
саря и замполитрука роты 1 мотомехбатальона 114 
танковой бригады в составе 6 армии первого ком-
плектования Юго-Западного фронта».

Получив в мае осколочное ранение, был эваку-
ирован в тыл, вначале в Сталинград, затем в Баку. 
После выздоровления проходил службу в воин-
ских частях Закавказского и Северо-Закавказского 
фронтов в качестве переводчика немецкого языка, 
телеграфиста. За участие в Великой Отечественной 
войне В.Д. Ившин был награждён орденом «Отече-
ственной войны» и медалями: «За боевые заслуги», 
«За оборону Кавказа», «За победу над Германией в 
Великой Отечественной войне 1941–1945 гг.».

Решив связать свою дальнейшую жизнь с арми-
ей и стать профессиональным военным переводчи-
ком, Василий Дмитриевич в апреле 1945 года был 
направлен на курсы переводчиков в Московский 
Военный институт иностранных языков Красной 
Армии. После их окончания, обучался ещё два года 
на отделении английского языка педагогического 
факультета этого же института.

Анастасия СУЧКОВА,
переводчик, студентка В.Д. Ившина, выпускница МГОУ 2005 года

«Есть три возраста мужчины.
И я ещё в третьем!»

Он так сказал, кажется, на лекции. Цитата неточная, а вот выправка, как у героя в 
советском фильме о той войне, точно была всегда!

Наш дедушка. 
Как теплее назвать учителя, который помог не бояться ни конференций, ни совещаний, ни даже парали-

зующего мозг трепета пред лицом Великого и Ужасного Носителя?
Преклоняюсь перед лингвистом, полиглотом, преподавателем и человеком.
Пафосно? Пусть. Это в его честь.

  Б Е Л Я Е В А  И .Ф. , кандидат филологических 
наук, директор Института лингвистики 
и межкультурной коммуникации; 
Д О Н С КО В А  И . И . , кандидат филологических 
наук, доцент кафедры теории языка и англистики 
Лингвистического факультета
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До 1953 года В.Д. Ившин продолжал службу пе-
реводчиком и преподавателем в воинских частях 
и подразделениях Советской армии на Кавказе и в 
Средней Азии. После увольнения из рядов Совет-
ской армии работал в педагогических институтах 
Смоленска, Иванова.

В Новосибирском государственном педагоги-
ческом институте (НГПИ) работал с 1961 по 1964 
годы. Был заведующим кафедрой английского и 
французского языков, первым деканом факультета 
иностранных языков. Читал курс лекций по исто-
рии английского языка, проводил практические за-
нятия со студентами и аспирантами.

Продолжая заниматься научно-исследователь-
ской работой, защитил кандидатскую, позднее 
докторскую диссертации. В.Д. Ившин — доктор 
филологических наук, профессор Московского го-
сударственного областного университета, с 1993 
года работал на кафедре переводоведения и ког-
нитивной лингвистики МГОУ. С 1998 года Васи-
лий Дмитриевич стал академиком Международной 
академии информатизации при ООН, а в 2005 году 

— лауреатом форума «Общественное признание», 
подготовил 5 докторантов и 7 кандидатов наук, 
опубликовал более 160 публикаций по проблемам 
языкознания, в том числе 4 монографии и учебник. 
Направил в Госдуму проект закона о русском языке.

И в почтенном возрасте Василий Дмитриевич со-
хранял отличную память и ясность ума. Студенты 
удивлялись его феноменальной памяти и называли 
своего учителя настоящим Клондайком. Профессор 
был способен переводить с 14 языков мира!

В своей жизни Василий Дмитриевич 
придерживался 5 принципов. 

Предлагаем и вам познакомиться с ними:

1. Ведите лёгкий спортивный образ жизни. В 49 
лет я начал бегать — по 2 км, через 20 лет — по 1 км. 
Сейчас двигаюсь в быстром темпе по 600 м. в любую 
погоду, одеваюсь тепло — и на улицу.

2. Скромно питайтесь. Не перегружайте желудок. 
К примеру, я по ресторанам не хожу. Лучшая пища, 
конечно же, деревенская, близкая к природе. Хоро-
шая пища — это овощи с огорода, до сих пор ем сы-
рую морковь, варёную свеклу.

3. Исключите пиво, водку, табак. Даже на фрон-
те водку, табак я всегда отдавал, как солдаты меня 
за это благодарили! Пиво пил однажды, когда жил 
в Ашхабаде, и то вынужденно — не было питьевой 
воды. К 30 граммам коньяка отношусь лояльно — 
полезно для расширения сосудов. Вообще считаю, 
что водка — продукт не для здоровья, а для наживы. 
Армия в царской России жила только за счёт прода-
жи спиртного.

4. Мужчинам советую и в 40 лет, и в 80 лет не от-
ходить от женщин. Думаю, мужская половина на-
селения меня поняла. Женское тепло и забота дей-
ствительно дарят нам долголетие! С моей женой мы 
счастливо прожили 61 год.

5. На работу идти, как на праздник. Студенты 
всегда чувствуют, какое настроение у преподава-
теля. Быть в хорошем расположении духа озна-
чает, что студенты усвоят знания глубже и каче-
ственнее.
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К 100-летию со дня рождения А.А. Журавлёвой

Анна Александровна Журавлёва роди-
лась 16 марта 1920 года в селе Екатеринов-
ка Даниловского района Ярославской об-
ласти в семье служащего. Затем училась в 
школе в г.  Чернь на тульской земле и там 
же окончила педучилище. Потом работа-
ла учителем в сельских школах Тульской 
области. Ещё с молодых лет она почувство-
вала большую тягу к литературе, к творче-
ству и преподавательской деятельности.

В 1936 г. А.А. Журавлёва (тогда Занковская) по-
ступила на заочное отделение литературного 
факультета МОПИ, а в 1938-1941 гг. училась 

на дневном отделении. Ещё в студенческие годы 
она связала свою судьбу с литфаковцем Николаем 
Павловичем Журавлёвым — талантливым поэтом 
и учёным, исследователем творчества Ф.М. Досто-
евского. О тех годах она вспоминала: «В институ-
те мы в буфете брали винегрет за 35 копеек и чай 
с маленькой булочкой. В столовой института мы 
обедали, брали полный обед только в те дни, когда 
давали стипендию. Самым трудным временем была 
«ночь перед стипендией», когда деньги были истра-
чены, а надо было поужинать, и тогда мы обыскива-
ли все карманы, портфели, чтобы собрать копейки 
на бутерброды к чаю. Проверяли тумбочку, — нет 
ли там что-нибудь поесть». В те годы в шутку гово-
рили: «Очки, скелет и студбилет — вот вам студен-
ческий портрет». А жили юные литфаковцы тогда 
вначале в Подсосенском переулке, в старом здании 
пединститута, а потом — в общежитии на Переве-
дёновке — одна комната на две семьи. Посреди неё 
сделали «ширму, которая перегородила комнату на 
две длинные и узкие части, у стенок были поставле-
ны по две кровати и стол, который был и кухонным, 
и письменным, и праздничным».

Жизнь студентов всегда была непростой, но они 
никогда не унывали, особенно литфаковцы. А.А. Жу-
равлёва так описывала интересы молодёжи тех лет: 
«Переведёновка всегда была песенной. В праздники, 
в выходные дни, когда собирались друзья в красном 
уголке, сдвигали к стенкам столы и стулья и устраи-
вались танцы, пляски и пелись песни. В довоенные 
годы в основном танцевали бальные танцы — обяза-
тельно вальс, были модны краковяк, полька, перед 
самой войной популярны были западные — тустеп, 
фокстрот, танго. После войны начали входить в моду 
новые танцы, старшие поколения их называли «тря-
сучками»… Вахтёр тётя Лена говорила: «Ну, опять 
шею начали танцевать» (имела в виду «шейк»)».

Аня Журавлёва не успела окончить полного курса. 
Началась война. Они с мужем эвакуировались в Татар-
скую АССР, где работали преподавателями в Аксуба-
евской средней школе и педучилище. По возвращении 
в Москву в 1944 г. Аня вернулась на родной факультет 
и окончила его в победном 1945 г. 

Вся дальнейшая профессиональная судьба 
А.А. Журавлёвой была связана с литфаком МОПИ: 
в 1947–1950 гг. она обучалась в аспирантуре при 
новой кафедре советской литературы; в 1953 г. за-
щитила кандидатскую диссертацию «Основное 
качество советских людей в крупнейших произ-
ведениях периода Великой Отечественной войны 
(к проблеме положительного героя)»; в 1970-м — 
докторскую на тему «Проза Великой Отечествен-
ной войны». И все эти годы и десятилетия рабо-
тала на одной и той же кафедре, дослужившись до 
должности профессора.

Ей повезло с учителями. В те годы в МОПИ ра-
ботали удивительные, непохожие друг на дру-
га, талантливые и просто гениальные педагоги: 
П.Н. Шимбирёв, «древник» А.В. Кокорев, литера-
туроведы-«русисты» Н.А. Глаголев, Г.Л. Абрамович, 
У.Р. Фохт, лингвист С.И. Абакумов, несравненный 
Н.М. Чирков, «зарубежница» и поэт З.Т. Граждан-
ская, фольклорист и исследователь творчества дека-
бристов А.М. Новикова и другие. У многих из них 
А.А. Журавлёва училась ещё на студенческой ска-
мье, с другими работала бок о бок много лет. Это 
были исключительные, яркие учёные и филологи от 
Бога. Вот, например, как она вспоминала о профес-
соре А.В. Кокореве: «Он был поистине сказочным 
волшебником, умел перенести наше воображение 
в Древнюю Русь с её сказочными богатствами, с её 
особым бытом. Было такое впечатление, что он сам 
долгие годы жил в этой древней стране». Доцент 
Н.М. Чирков, знаток Достоевского и Стринберга, 
пользовался большим уважением коллег и студен-
тов. Он «цитировал наизусть целые страницы худо-
жественных текстов, особенно поэтических». А вос-

  Н И К И Т И Н  О. В . , 
доктор филологических наук, 
профессор факультета русской филологии МГОУ
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поминания А.А Журавлёвой о неразлучных друзьях 
Г.Л. Абрамовиче и У.Р. Фохте, таких разных «и по 
характеру, и по типу научных школ»: один — «спо-
койный, уравновешенный, высоконравственный», а 
другой — «бурный, взрывной, темпераментный» — 
содержат немало интересных подробностей из жиз-
ни факультета и филологического сообщества того 
времени. Позднее и свою биографию, вплетённую 
в 1930-2000-е гг., и колоритные страницы из педа-
гогической летописи МОПИ она рассказала в книге 
«История Московского государственного областно-
го университета в лицах: Воспоминания Анны Алек-
сандровны Журавлевой: Голос памяти» (М., 2016; 
первая версия вышла под названием «Голос памяти: 
МОПИ–МПУ — время и люди». М., 1999).

Период творческого расцвета А.А. Журавлёва пе-
реживала в счастливые для науки годы — 1960-е — 
начало 1980-х, когда стабильная зарплата препода-
вателя (доцент в советское время получал зарплату 
320 рублей, а профессор — около 500) свидетель-
ствовала в том числе и о высоком статусе педагога, 
когда была возможность беспрепятственно ездить 
на конференции за счёт института и вообще нор-
мально жить. Её работы о прозаиках Великой Оте-
чественной войны и вся общественная деятельность 
шли в русле литературно-идеологических традиций 
времени и не вызывали трений — с этой стороны 
её путь в филологии был вполне благополучным, а 
выбор — осознанным. Она писала: «Свою диссерта-
цию и последующие другие работы решила я посвя-
тить тем, кто с войны не пришёл и своею жизнью 
заплатил за то, чтобы мы могли жить и творить». 
Справедливости ради стоит сказать: военно-па-
триотическое воспитание, которое мы вспомнили 
совсем недавно, было надёжным стержнем в воспи-
тательной работе. А официальная литература тогда 
выполняла особую миссию — пестовала образцо-
вого человека, воспевала его подвиги, пропаганди-
ровала достижения в духе соцреализма. Такая была 
эпоха… И не нам судить, насколько правдивы по 
отношению к свой личной биографии были наши 
предшественники, когда шли по течению размерен-
ной жизни, шли по законам партии и всё же верили 
в то, что словесная культура несёт самое главное в 
духовном росте человека — просвещение.

Наряду с военной темой для А.А. Журавлёвой были 
близки два имени в литературе — Михаил Шолохов 
и Леонид Леонов. Оба — классики ещё при жизни, 
увенчанные лаврами премий и признанные не только 
дома, но и за рубежом. А.А. Журавлёва исследовала их 
творчество, была знакома с этими мастерами литера-
турного жанра, участвовала в Шолоховских чтениях — 
жила миром высокой писательской культуры и была 
вхожа в их дома. Вспоминаю, как она рассказывала 
нам о новом романе Л.М. Леонова «Пирамида» и обе-
щала устроить встречу с ним, но не успела…

Она вместе с коллегами устраивала встречи с 
русскими советскими писателями, которые вот так 
просто приходили в областной пединститут, обща-

лись со студентами и преподавателями, раскрывали 
тайны своего мастерства, дарили книги и для каж-
дого из нас делали открытия. На них смотрели как 
на небожителей!

Отдушиной для А.А. Журавлёвой от бесконечных 
методических семинаров, партсобраний, учёных со-
ветов и других важных общественных поручений 
было руководство литературным кружком «Род-
ник», на который захаживали в разные годы и юный 
В. Войнович, и Ю. Поляков, и В. Крупин. Сколько 
талантливых поэтов, писателей, драматургов, публи-
цистов вышло из этого неформального объединения! 
И оно доживало свой век ещё в начале 1990-х… Мно-
гим тогда Анна Александровна дала путёвку в жизнь, 
казалось бы, обычным жестом — порекомендовала 
опубликовать своё творческое сочинение в инсти-
тутской газете «Народный учитель». С неё и начи-
налось восхождение в искусство художественного 
слова у многих литераторов второй половины XX 
века. Вот и в моём архиве сохранилось необычное 
свидетельство «Родника» — написанное мной в сту-
денческие годы объявление об очередном заседании 
литобъединения. Тогда, в начале 1990-х, это было 
событием! В годы нашей комсомольской юности 
жизнь кафедры советской литературы и посиделки 
на «Роднике» вместе с Анной Александровной ста-
ли одними из самых запоминающихся эпизодов в 
биографии каждого участника. Интересно, что к нам 
приходили и студенты соседних факультетов, и даже 
один преподаватель с физмата, и мы не чувствовали 
разницы в возрасте, ведь у творчества его не бывает…

1990-е и начало 2000-х А.А. Журавлёвой давались 
нелегко. Рушилось государственное устройство. 
Возникали новые крикливые непонятные лозунги. 
Всё советское подвергалось нравственному истяза-
нию, и найти себя в этом океане литературно-по-
литических страстей ей было непросто. Поспеть 
за журнальными новинками и разоблачениями, 
архивными публикациями и солженицынскими 
прозрениями, воспрявшей из небытия запретной 
ранее литературой русского зарубежья и скиталь-
цами-шестидесятниками она уже не могла, да и, на-
верное, не хотела. Она оставалась до конца верной 
своему пониманию истории литературы, но и тогда 
не уступала — с жаром что-то доказывала, учила, 
дискутировала, старалась и здесь находиться в поле 
литературной полемики.

Вспоминая её рассказ о мопийской жизни 1940-х 
годов, можно и сейчас повторить слова шутливого 
стихотворения, сочиненного Н.П. Журавлёвым, му-
жем Анны Александровны:

Кто проводит время со студентами,
Тот и не стареет никогда.
Жизнь у тех, хоть не увита лентами,
Но всегда бурлива, молода!
Последним её делом стала упомянутая нами 

книга «Голос памяти», издание которой вышло 
спустя много лет после смерти А.А. Журавлёвой, в 
2016 году, и было приурочено к 85-летнему юби-
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лею МГОУ. К тому времени у нас на факультете 
уже практически никого не осталось из поколе-
ния довоенных студентов. Анна Александровна 
до конца несла свою вахту летописца и, как умела, 
рассказала о многих забытых страницах из исто-
рии родного вуза. Получилась действительно поч-
ти повесть в лицах. И за это мы должны ей низко 
поклониться. 

Анны Александровны нет с нами уже много лет. Её 
не стало 5 июля 2001 года. Но фотографии из этой 
книги доносят до поколения XXI века быт и образ 
того далёкого времени, в котором рождались под-
линные открытия в науке, творили настоящие пи-
сатели и поэты, а филологи чувствовали себя геро-
ями хотя бы потому, что знали заповедные истории 
романтиков и реалистов, влюблялись в педагогиче-
скую профессию, которую уважали сызмальства, и 
гордились тем, что мы — будущие учителя.

Анна Александровна Журавлёва осталась в па-
мяти факультета как педагог с живой душой, тем-
пераментная и характерная личность, с высокой 
моралью и честностью по отношению к своему 
преподавательскому ремеслу. Во многом она была 
человеком своего времени, возможно, сковывавшем 
её нераскрытые способности и мечты. А поколени-
ям литфаковцев она запомнилась прежде всего как 
добрый и обаятельный профессор, не создававший 
нам, студентам, никаких проблем при сдаче зачё-
тов и экзаменов. Тогда, в годы ученичества, этого 
было уже достаточно, чтобы любить преподавателя. 
Светлое чувство не угасло в нас до сих пор…

А вот стихи внучки Анны Александровны, в кото-
рых отражена живая любовь к этому замечательно-
му человеку.

Письмо бабушке

Милая моя! Какой утратой
Стало расставание с тобой!
Рыжее сияние заката
Стихло над твоею головой...

Мнится мне, что снова ты в прихожей
Дверь за мной закроешь не спеша,
Скажешь на дорогу: осторожней!
И уйдёшь бумагами шуршать...

Этот шум, страница за страницей
Был мне колыбельной детских лет...
И сегодня мне порою снится
Ручки скрип и тёплой лампы свет.

Этот танец ручки по бумаге
Под твоей недремлющей рукой 
Порождал неведомую тягу
К волшебству, что ты несла с собой...

А потом была больница. Голос
Знал, что мы прощаемся навек.
Верь: всего важнее в мире — слово.
Только словом может человек

Собирать людей и двигать горы,
Совершать великие дела...
Но спешила я. И очень скоро
Жизнь меня на лифте унесла...

Тщетно память я теперь пытаю:
Чем же ты хотела мне помочь?
И тебя всё чаще вспоминаю,
И скучаю. И зову сквозь ночь...

Анна Берникова, 2014 г.

В № 5 «Литературной газеты» за этот год 
опубликована статья Кристины Тумановой, 
выпускницы филологического факультета, 

а также Студии литературного мастерства Юрия 
Полякова (по классу публицистики, критики и 
литературоведения) прошлого года.

Статья называется «Прощание с Тереховым» 
и посвящена буквально последней настоящей — 
«матёрой» (!) деревне в Краснопресненском районе 
Москвы, точнее, удивительной, парадоксальной 
судьбе деревни, которая не сегодня завтра может 
навсегда оборваться — после почти 400-летнего 
существования. Разумеется, на «благо» всесущего 
прогресса! Автор не скрывает своей экзистенци-
альной боли по поводу весьма и весьма вероятного 
исчезновения этого, без преувеличения, уникаль-
нейшего исторического места нашей столицы, пол-
ностью разделяя едва ли не тщетную надежду его 
жителей на сохранение своего родного очага...

Демонстрируя несомненное публицистическое 
чувство достойной темы, Кристина Туманова вы-
водит своего читателя на глубинное размышление 
о высокой себестоимости сегодняшней глобали-

зации, которая напрочь исключает любое прояв-
ление национальной традиции и обрекает нас, да, 
на комфортную, но душевную пустоту. Обрекает с 
виртуалистическим самооправданием в воистину и 
дословно нигилистическом иНЕТе!

Руководитель Студии литературного мастер-
ства имени Ю.М. Полякова, профессор, доктор 

философских наук Пётр Вячеславович Калитин
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Студенчество — прекрасная пора в юно-
сти каждого человека. Прекрасную пору в 
истории России часто называют Золотым 
веком — от начала до середины 1800-х. Её осо-
бенной чертой были балы — торжественные 
светские мероприятия, где знакомились, 
танцевали, вели беседы. Вдвойне приятно 
то, что Всероссийский день студенчества 25 
января 2020 в МГОУ соединился с ежегод-
ным балом в Демидовском зале, став памят-
ным праздником для 150 юношей и девушек.

Традиция проведения танцевальных вечеров 
в нашем университете давняя. Они устраива-
лись ещё в послевоенную пору в конце 1940-х в 

МОПИ. Часто приходили гости самого разного тол-
ка. Танцевали и студенты, и преподаватели. Кавале-
ры приглашали дам, наряженных в прекрасные пла-
тья. Порой танцующая пара становилась и парой 
супружеской — такова жизнь! Танцевальные вечера 
были чертой культуры и эпохи. Радостно, что МГОУ 
сохраняет эту традицию.

К балу в этом году готовились основательно. 
Под руководством опытного балетмейстера и ре-
жиссёра-постановщика пары несколько месяцев 
разучивали танцы, прилежно посещая репетиции. 
Открыло бал выступление вокально-хорового ан-
самбля университета, исполнившего всем извест-
ный студенческий гимн Gaudeamus, а затем (ближе 
к окончанию) чисто прозвучал медленный вальс 
«Татьянин день».

Десятки пар кружились, сопровождаемые звука-
ми духового оркестра под управлением Геннадия 
Матвиевского. 7 замечательных танцев: открыл бал 
полонез, а за ним последовали богемская полька, 
испанский вальс, вальс-миньон, полька-шотландка, 
венский вальс. В антрактах меж танцами проник-
новенный романс «Не уходи» исполнила актриса 
мюзиклов и певица Елена Чарквиани, а в финале 
бала жюри выбрало его короля и королеву: ими 
стали студенты факультета физической культуры 
МГОУ Андрей Полозов (4 курс) и Ярослава Чашина 
(1 курс) покорившие всех своей хореографической 
подготовкой, артистизмом, обаянием. Среди при-
глашённых гостей были председатель Московской 
областной организации Общероссийской обще-
ственной организации «Российский Союз Молодё-
жи» Артём Репяхов и Елена Львовна Гуськина — ла-
уреат премии мэра городского округа Подольск за 
вклад в развитие образования.

Прекрасным совпадением стало то, что в 2020-м 
наша страна в 15-й раз официально отметила 
День российского студенчества, а в МГОУ уже 
более 15 лет действует Совет обучающихся, пред-
седателем которого сейчас является студентка 
экономического факультета Анастасия Кудино-
ва. Этот маленький юбилей нашего студенче-
ского самоуправления увенчался поздравлением 
В.С. Запалацкой.

Своими впечатлениями о торжественном вечере 
с нами поделились его участники и гости.

Студенческий бал МГОУ 2020

П Р О Д О Л Ж Е Н И Е  Н А  С .  18
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Матвей СОКОЛОВ,
географо-экологический факультет, 2 курс

Сергей АЛЕКСАНДРОВ,
факультет истории, политологии и права, 1 курс

Анна МАЙКОВА,
факультет русской филологии, 1 курс

Самое красивое и необычное мероприятие для меня, в котором участники 
прошли через многие трудности, чтобы подобающе показать себя. Я как участник 
могу сказать, что это было волшебно и сказочно, а как организатор, — что это 
мероприятие очень сложное, как с моральной точки зрения, так и с физической: 
безумное количество репетиций на протяжении 3 месяцев, преодоление себя, по-
иск платьев и костюмов — всё это было ради того, чтобы сделать потрясающее 
мероприятие.

Мероприятие было подготовлено и прошло на максимально высоком для та-
ких сжатых сроков уровне. Бал, на мой взгляд, является одним из символов на-
шего университета, и поэтому для нас, как участников, было важно не «уронить» 
достигнутые на более ранних мероприятиях высоты. Отдельной благодарности 
заслуживает и оркестр, создавший правильную атмосферу — сдержанную, но не 
ставшую от этого чем-то нудным — задорную, весёлую, праздничную.

Наверное, каждая девочка когда-либо мечтала попасть на бал, кружиться в валь-
се и чувствовать себя настоящей принцессой. А мечтам свойственно сбываться! 

Я очень рада, что в этом году, на моём первом курсе, у меня появилась возмож-
ность попасть на Студенческий Бал МГОУ, проходивший в волшебном Демидов-
ском зале! 

У меня уже был опыт участия в балах, но этот раз стал особенным: танцы были 
сложнее, меня окружали люди, действительно достойные быть участниками тако-
го торжественного события, ведь мы вместе прошли через невероятное количество 
нелёгких долгих репетиций, на которых не всегда всё получалось, но которые каж-
дый раз приближали нас к цели. 

Моим любимым танцем был, конечно, венский вальс. Меня привлекают серьёз-
ные, чувственные танцы, те, которые требуют усилий и ежедневных повторений 
для того, чтобы получилось идеально. Думаю, так всё и вышло, что принесло 
огромное чувство удолетворения! 

Мероприятие и подготовка к нему подарили мне новые знакомства, опыт не 
только в танцевальной сфере, но и в общении, ведь бал требует от участников зна-
ния этикета, умения взаимодействовать друг с другом, чувствовать тех, кто рядом, 
учиться быть с ними одним целым и правильно преподносить себя. А ещё это вре-
мя проверило на прочность всех желающих поучаствовать и показало, что на балу 
присутствовали только те, кто не сдаётся и до конца идёт к целям, медленно, но 
верно преодолевая трудности и справляясь с ошибками. Ведь результат однознач-
но стоил того — каждый, кто был в Демидовском зале 25 января, сумел прочув-
ствовать невероятную атмосферу волшебства, грации и красоты!
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Артём ЗАВАРЗИН,
факультет романо-германских языков, 3 курс

Андрей МАКЕЕВ,
факультет романо-германских языков, 1 курс

Алина НАЗАРОВА,
факультет русской филологии, 1 курс

Феликс МАЙОРОВ,
факультет романо-германских языков, 2 курс

Для меня этот бал стал одним из самых запоминающихся и даже переломных 
моментов в моей жизни. Ходить на репетиции во время сессии, а после них гото-
вится к зачётам и экзаменам — невероятно круто. Я понял, что всё можно успеть и 
даже получить от этого удовольствие. Бал получился очень красивым. Стиль XIX 
века был выдержан, и благодаря этому я смог почувствовать себя кавалером. Моё 
участие на балу началось за 1,5 недели до самого мероприятия, когда уже не было 
никакой возможности там принимать участие. Однако я выучил 3 танца и смог хоть 
как-то себя показать. Было непросто, но трудности надо преодолевать. Хочу сказать 
спасибо моей партнёрше Ане, которая пригласила меня и с которой на протяжении 
всей репетиции были командой и ни разу не поругались, а делали всё вместе, прео-
долевая любые преграды. Спасибо организаторам за хорошо проделанную работу. 
И последнее, что я хочу сказать: этот бал — это старт моей новой жизни.

Благодарю вас за возможность выступить на зимнем балу нашего университета, 
я испытал уйму положительных эмоций как при подготовке к балу, так и при самом 
выступлении. Наш университет отнёсся очень ответственно к самому мероприятию. 
У нас был замечательный хореограф, замечательные судьи и, конечно же, велико-
лепный оркестр! Ещё раз благодарю за то, что предложили выступить на балу.

Это был колоcсальный опыт даже для меня, человека, который тесно связан с 
танцами!

Бал МГОУ — удивительно завораживающее мероприятие, окутанное волшебной 
атмосферой! Я была наслышана о нём ещё с первых дней начала учёбы и тоже за-
хотела поучаствовать. Никогда не думала, что смогу научиться красиво танцевать, 
и всё благодаря нашему хореографу Алексею. Мы готовились около 3-х месяцев, 
и за это время наша команда стала неразделимым целым. Даже те, кто не особо 
горел идеей научиться танцевать, в конце концов сделали это на высшем уровне, а 
главное — появилось желание участвовать в бале ещё раз, и ещё.

Я давно мечтала побывать на настоящем торжестве ХVIII века и искренне благо-
дарна за такую возможность руководству МГОУ!

Это было незабываемо!

Хочу сказать пару слов про наш замечательный зимний «Студенческий бал 
МГОУ 2020». В первую очередь, выражаю всем огромную благодарность, наше-
му хореографу, ребятам! Было много волнительных моментов на репетициях, но в 
итоге мы справились и всё сделали отлично! Во-вторых, спасибо нашему руковод-
ству, что организовали такой прекрасный праздник! Очень интересно развиваться 
в разных направлениях!



20 НародНый учитель, яНварь–февраль 2020

Что остаётся? Пожелать, чтобы и в будущем наш университет сохранил эту прекрасную традицию — воз-
вращать нас в движениях танца, звуках оркестра, изысканности манер и красоте нарядов в эту belle époque 
нашего Отечества, даря юным сердцам шанс погрузиться в сказку, и, кто знает, отыскать во взгляде челове-
ка напротив что-то большее, чем упоение торжественностью момента…

Елена Дмитриевна ПАВЛЫЧЕВА,
кандидат социологических наук, 

профессор кафедры теории и практики английского языка, 
заместитель декана по воспитательной работе 

факультета романо-германских языков

Анна СЕРГЕЕНКО,
факультет русской филологии, 1 курс

О том, что пора студенчества самая яркая, неповторимая, написано немало. И 
действительно, что может сравниться со временем, когда ты молод, полон сил, 
энергии, сумасшедших идей, планов на будущее, желания покорять всё и всех?

В стенах нашего университета состоялось долгожданное событие — студенче-
ский бал, который проходит ежегодно в историческом Демидовском зале. Зима, 
хоть и не совсем настоящая в этом году, тоже ждала этого праздника.

Подготовка к балу была очень серьёзной: необходимо регулярно посещать ре-
петиции, знакомиться с этикетом, позаботиться о настоящих бальных костюмах, 
проникнуться эпохой. Искусная рука мастера совершила чудо, превратив вчераш-
них мальчиков и девочек в прекрасных танцоров.

Наблюдать это действо было истинным наслаждением.
Нежно шуршащие платья, галантные кавалеры, скромные милые девушки, эле-

гантно скользящие по паркету, старательно выполняемые танцевальные движения 
— всё приводило меня в полный восторг!

И, глядя на всю эту красоту, начинаешь задумываться…
А почему бы не включить в учебный план по физическому воспитанию обяза-

тельные занятии танцами — хотя бы раз в неделю?
Ведь через их атмосферу воспитываются совершенно иные взаимоотношения!

Заметила, что, когда сильно нервничаю, появляется слабость в ногах. То же са-
мое было, когда я первый раз пришла на репетицию бала. В голове вертелось «Я 
не смогу», «Что я здесь делаю, такая простушка, когда вокруг такие элегантные 
барышни и кавалеры?». 

Поначалу так и было: не получалось ни-че-го. И мы с Артёмом в шутку называ-
ли нашу пару слабым звеном бала. Но не унывали! Старательно делали в начале 
и в конце каждого занятия поклоны и реверансы, крутили «пивоты», прыгали 
«шоссе».

Нам помогали более опытные участники, которые терпеливо относились к тому, 
как долго балетмейстер исправлял наши ошибки, помогали организаторы, в осо-
бенности Пашенька Сахаров, который решал все возникающие вопросы, помогали 
и мы — сами себе, веря, что всё получится. И, думаю, самая большая благодарность 
всех участников бала принадлежит нашему балетмейстеру — Алексею, который 
не только замечательный хореограф, но и человек с тонким чувством юмора. Его 
шутки вызывали у всех ребят аплодисменты! 

И вот наконец — бал! 
Живая музыка, приглушённый свет, нарядный Демидовский зал — всё это вдох-

новило нас на удачное исполнение танцев. И какая радость, когда всё получилось, 
пришла! Мы танцевали три танца из шести: полонез, испанский вальс, польку-шот-
ландку. И для нас это был подвиг! 

Бал — это дисциплина, это манеры, и, самое главное для меня, это общение с 
людьми через движение. Не сомневаюсь: этот опыт мне ещё пригодится! 

А вы готовы закружиться в танце в следующем году?



21НародНый учитель, яНварь–февраль 2020

Бывало ведь у каждого 
любителя истории такое: 
читаешь о каком-нибудь 
событии, важном решении 
сильных мира сего, о битве 
или мирном договоре, а в 
голове в этот момент про-
кручиваются альтернатив-
ные варианты произошед-
шего. «А что бы я сделал 
на его месте? А каково это 
было поступить именно 
так, а не эдак?» Студенты 
из разных университетов 
смогли не просто ответить 
на эти вопросы, но ещё и 
представить свои реше-
ния в театрализованном 
виде. Расскажу сразу о двух 
таких мероприятиях, в ко-
торых мне довелось уча-
ствовать.

Потом начались организаци-
онные моменты. Наша команда 
стала представителем интересов 
Французской республики начала 
1920-х. Именно интересы Фран-
ции мы и должны были отстаи-
вать на импровизированной кон-
ференции Лиги наций. Одним из 
плюсов формата подобных игр 
является то, что не только одни 
сухие факты и стройная аргумен-
тация выигрывают в конкурсе. 
Здесь задействованы и способ-
ности к творческому представ-
лению текста, нестандартность 
мышления и творческий подход в 
постановке номеров.

Именно поэтому, подобно те-
атрализованным судам в Совет-
ской России 1920-х годов, наша 
команда призвала на защиту сво-
их интересов (интересы Франции 
тех лет и наши при этом нивели-
ровались) ряд свидетелей: пре-
мьер-министра Франции Жоржа 
Клемансо, маршала Фердинанда 
Фоша, писателя Анатоля Франса, 
представителя Французской Аф-
рики и даже Марианну, символ 
Республики. Репетиции были тя-
жёлыми, но интересными, было 
похоже на то, что мы ставили 
спектакль, основанный на реаль-
ных событиях. В этом и состоит 
привлекательность подобного 
вида мероприятий.

В день Х мы по-настоящему 
выложились. Всё выглядело пре-
восходно: по очереди «француз-
ские патриоты» зачитывали свои 
тезисы, будто с небес спускалась 
Марианна, патетически защи-
щая своих сынов. Звучала «Мар-
сельеза», развевался (его рукой 
тряс наш человек) французский 
триколор. Мы обошли по накалу 
страстей даже саму эксцентрич-
ную команду, представлявшую 
Японию (в их представлении был 
неожиданный поворот: одна из 

Интеллектуальные игры 
в МГОУ

«Хрупкий мир: от Лиги наций 
к ООН» — это историческая сту-
денческая игра в рамках проекта 
Фонда Андрея Первозванного, 
состоящая из двух этапов: интел-
лектуальная игра и творческое 
представление команд. Студен-
ты от лица стран-участниц Лиги 
наций в креативной форме пред-
ставляли проекты послевоенного 
мироустройства (время действия 

— 1920 год).
От лица участника победив-

шей команды МГОУ расскажу о 
подготовке этого мероприятия. 
Прошёл уже почти год с тех со-
бытий, но в памяти осталось са-
мое яркое.

Подготовка проходила в уси-
ленном режиме. Цель была по-
ставлена сразу — обогнать, по-
бедить, не упасть в грязь лицом. 
Тем более что в прошлом году 
наша команда уже выиграла в 
подобной игре (поэтому, кстати, 
игра 2019 года и проводилась на 
базе нашего университета). Бое-
вой настрой был обеспечен.

  И Л Ь Я  Л Е Б Е Д Ь , 
студент факультета истории, 
политологии и права

П Р О Д О Л Ж Е Н И Е  Н А  С .  2 2

Команда факультета истории, политологии и права на студенческой 
интеллектуальной игре
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гейш оказалась русским белоэ-
мигрантом). Именно артистизм, 
убедительность проекта и пра-
вильная подача позволили нашей 
команде занять первое место.

В похожем формате в декабре 
того же 2019 года прошла сту-
денческая интеллектуальная игра 
«Проектируемое мироустройство: 
молодёжь как проектировщик 
нового мира», в которой приня-
ли участие студенты факультета 
истории, политологии и права. 
Это была «домашняя» игра: все 
участники были с одного факуль-
тета, жюри, в основном, состояло 
из наших преподавателей, и тема-
тика была очень знакома.

Опять же, это была игра по 
командам, каждая из которых 
брала на себя роль проектиров-
щиков грядущего мироустрой-
ства, презентующих свои идеи на 
настоящем учредительном кон-
грессе. По жеребьёвке команде, 
в которой был я, досталась роль 
консерваторов — с их позиции 
нам нужно было представить 
идеальный мир. Идей было мно-
жество: от целого выпуска ново-
стей в мире победившего консер-
ватизма до машины времени, с 
помощью которой Рейган, Тэтчер 
и де Голль спорят с неконсервато-
рами о будущем течения. Выбра-
ли что-то среднее — наше пред-
ставление заключалось в отчёте 

вымышленного консервативного 
правительства в России будущего. 
По легенде, прошло десять лет с 
момента победы партии «Союз 
права и правды» на выборах, 
что привело к изменениям (или, 
вернее сказать, к возвращению к 
истокам) во всём обществе. И вот, 
новое правительство должно от-
читаться о проделанной рабо-
те. Каждый участник команды 
был министром, отвечающим за 
консерватизацию подотчётных 
отраслей. Мы даже пофантази-
ровали, как бы выглядел предвы-
борный ролик подобной партии. 
И смонтировали его — в стиле 

популистских и пафосных высту-
плений.

Кроме нас участвовали коман-
ды либерального и социалисти-
ческого течений. У каждой из 
команд получилось мощное и 
самобытное выступление. Кто-то 
сделал ставку на стройную аргу-
ментацию, кто-то на артистизм и 
творческий подход.

На самом выступлении нам 
вновь сопутствовала удача — ре-
бята были убедительны в сво-
их ролях, прекрасно доносили 
основные идеи. Но самым ин-
тересным оказался этап с во-
просами командам. Причём 
вопросы должны были посту-
пить не только из зала, но и от 
команд своим соперникам. Это 
был жаркий этап: зрители зада-
вали провокационные вопросы, 
жюри подливали масла в огонь, 
после каждого ответа разгора-
лись нешуточные дебаты, все 
стояли на своём.

И вновь наша команда одер-
жала победу. Мы смогли объ-
единить креативную подачу с 
убедительностью. Студенты в 
подобных мероприятиях подоб-
ного формата развиваются, де-
лают первые шаги к серьёзным 
спорам по нелёгким вопросам 
прошлого и настоящего. Побе-
ды в подобных играх становятся 
традицией! Надеюсь, что следу-
ющие состязания помогут нам 
достичь новых высот!

Участники студенческой интеллектуальной игры «Проектируемое 
мироустройство: молодёжь как проектировщик мира»
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ЯНВАРЬ

Амелина Марина Алексеевна — дежурный по общежи-
тию Ногинского филиала МГОУ;
Балытников Вадим Владимирович — кандидат юри-
дических наук, Директор Центра исследований проблем 
территориального управления и самоуправления;
Власова Татьяна Николаевна — педагог-психолог Сту-
пинского отдела сопровождения замещающих семей;
Волкова Яна Алексеевна — медицинская сестра Ногин-
ского филиала МГОУ;
Воробьёва Елена Николаевна — уборщик производ-
ственных и служебных помещений хозяйственного отдела 
№ 2;
Воробьёва Татьяна Сергеевна — уборщик производствен-
ных и служебных помещений хозяйственного отдела № 2;
Грань Евгений Викторович — старший лаборант кафе-
дры общей физики;
Егорычев Владимир Алексеевич — плотник хозяйствен-
ного отдела № 6;
Зырянский Евгений Олегович — делопроизводитель 
кафедры общей биологии и биоэкологии;
Карпова Екатерина Дмитриевна — делопроизводитель 
кафедры антимонопольного регулирования;
Колоскова Светлана Анатольевна — паспортист Пер-
ловского общежития;
Пасечник Владимир Васильевич — доктор педагоги-
ческих наук, профессор кафедры методики преподавания 
биологии, химии и экологии;
Плугару Анна-Мария Витальевна — делопроизводитель 
кафедры психологического консультирования;
Примак Татьяна Ивановна — мастер производственного 
обучения кафедры методики обучения изобразительному и 
декоративному искусству;
Путивцев Павел Викторович — кандидат психологиче-
ских наук, доцент кафедры психологии труда и организаци-
онной психологии;
Ступникова Сабина Ровшановна — специалист по учеб-
но-методической работе Юридического факультета
Тренина Полина Константиновна — делопроизводитель 
кафедры теоретической и прикладной химии;
Филатов Сергей Викторович — специалист по учеб-
но-методической работе Факультета изобразительного 
искусства и народных ремёсел;
Фищенко Юрий Николаевич — инженер кафедры основ 
производства и машиноведения;
Четвернина Маргарита Ивановна — кандидат педагоги-
ческих наук, доцент кафедры лингводидактики;
Чукаловская Евгения Михайловна — старший препода-
ватель кафедры вычислительной математики и методики 
преподавания информатики;
Шульга Татьяна Ивановна — доктор психологических 
наук, профессор кафедры социальной психологии;
Щеглов Дмитрий Игоревич — администратор отдела по 
работе со СМИ.

ФЕВРАЛЬ

Анохина Надежда Павловна — заведующий мастерскими 
кафедры рисунка;
Байгазиева Сайра Дубанаевна — гардеробщик хозяй-
ственного отдела № 4;
Бруй Ксения Евгеньевна — кандидат педагогических наук, 
доцент кафедры оздоровительной и адаптивной физической 
культуры;
Бурлакова Татьяна Николаевна — уборщик производствен-
ных и служебных помещений Бабушкинского общежития;
Вильданова Зудия Шакировна — дежурный по Перлов-
скому общежитию;
Виткалова Валентина Павловна — уборщик производ-
ственных и служебных помещений Королёвского общежития;
Горбунов Алексей Антонович — администратор отдела 
по изданию научного журнала «Вестник МГОУ»;
Горобий Наталья Константиновна — кастелянша Пер-
ловского общежития;
Дрожжева Кристина Владимировна — преподаватель 
Ногинского филиала;
Ермаков Дмитрий Николаевич — доктор политических 
наук, специалист по учебно-методической работе отдела 
развития науки;
Жураховская Ирина Михайловна — кандидат эконо-
мических наук, доцент кафедры управления персоналом, 
главный советник при ректорате;
Иманкулова Алтын Кубанычбековна — уборщик 
производственных и служебных помещений хозяйственного 
отдела № 3;
Комарова Наталия Михайловна — кандидат педагогиче-
ских наук, заведующий кафедрой социальной работы;
Кузнецов Михаил Михайлович — доктор физико-мате-
матических наук, профессор кафедры теоретической физики;
Лебедько Владимир Васильевич — оператор котельной 
Акатовской агробиостанции;
Лифанова Екатерина Сергеевна — ассистент кафедры 
спортивных игр и гимнастики;
Магамедкеримова Чинара Гаджихановна — уборщик 
производственных и служебных помещений хозяйственный 
отдел № 5;
Нараевская Анна Сергеевна — начальник управления 
цифровизации и электронного обучения МГОУ;
Свиридова Варвара Юрьевна — делопроизводитель 
кафедры истории зарубежных литератур;
Синицын Николай Ильич — слесарь-электрик по ремон-
ту электрооборудования хозяйственного отдела № 2;
Сорокина Надежда Алексеевна — заведующий сектором 
библиотеки;
Ступников Алексей Сергеевич — ведущий инженер отде-
ла ремонта;
Чухута Евгения Викторовна — уборщик производствен-
ных и служебных помещений хозяйственного отдела № 3;
Шкодинский Сергей Всеволодович — доктор экономи-
ческих наук, заведующий кафедрой экономической теории.

ПОЗДРАВЛЯЕМ НАШИХ ЮБИЛЯРОВ!

Дорогие коллеги! Примите самые искренние поздравления от всех преподавателей, сотрудников 
и студентов МГОУ с Вашим юбилеем! Позвольте пожелать Вам крепкого здоровья, новых творческих 
успехов, счастья, любви, взаимопонимания и долгих лет жизни!



Oblivion (Забвение)
Я позабыл твой силуэт,
Счастливых глаз твоих сияние,
Души и тела лёгкий свет
И твоё томное дыхание.

Казалось, не было и нет
Подобной сказки в моей жизни.
На протяжении стольких лет
Я обожал твои капризы.

Я так любил твоё лицо,
Так растворялся в твоих песнях...
Куда нас, молодых, несло?
Куда? Ведь не было прелестней

Твоих ладоней... И улыбки...
Вдруг что-то на меня нашло.
Нам делать свойственно ошибки.
Нам делать свойственно назло.

Я не забыл твой силуэт.
Осталось прежнее влечение.
Я сам придумал этот бред.
В надежде на самовнушение.
«Москва»

Saintpaulia (Фиалка)
Когда-то на холмах, среди тепла,
Прекрасная фиалка расцвела.
Воспряла лепестками к небосводу,
И радовала глаз всегда —
В погоду, в непогоду.
Так медленно прошёл за годом год,
Фиалку обнаружил цветовод.
— Кто ты такой? И почему в один момент
Я перестала ощущать тепло и видеть свет?
— Я Бог, вершитель судеб — молвил цветовод. —
Уберегу твоё потомство от невзгод. 
— Но сжалься, — плакала фиалка. — Ведь сейчас
Слабее стала я в десятки тысяч раз.
Не вижу солнечных лучей и света!
— Прости, красавица, но песня твоя спета.
Нам в мире нужно больше красоты.
В роду твоём останутся прекрасные черты!
— Прощай  — и так последний тяжкий вздох
Издал ослабленный, измученный цветок.
С тех пор не раз меняло зиму лето,
И радовали глаз по всему свету
Цветы, что из семян фиалки расцветали.
И красотою неземной блистали.
Но, хрупкие и слабые, цвели они лишь день:
Бездушные, холодные — всего лишь тень —
Без чувств, без песен... На исходе дня
Скоропостижно вяли, головы склоняя...
Так, жизни миллионов копий, жизни чьей-то тень,
Бесславно канут в Лету по сей день.

Дарина Сагатаева — сотрудник отдела по воспитательной работе нашего 
университета. Поэзией начала увлекаться ещё в школьные годы.

Главным поэтом-вдохновителем для неё стала мама, которая с ранней 
юности писала стихи о любви, а с появлением семьи — о своих дочерях. 

Позже Дарина сама начала писать первые стихи. Творческий навык помог 
в работе в детском лагере, где Дарина работала вожатой и сама писала песни 

и составляла сценарии для детских праздников. Избранными авторами для неё 
были и останутся стихотворения Михаила Лермонтова и Анны Ахматовой.

Своё первое серьёзное стихотворение — «Oblivion» — Дарина написала в 2013 году, во 
время перемены между парами. Считает, что ждать вдохновения, а тем более гнаться за 
ним, не стоит — оно приходит само, в нужный для этого момент.

E-mail: OVR-GAZETA@MGOU.RU
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